

Inés Nercesian, *La política en armas y las armas de la política, Brasil, Chile y Uruguay 1950-1970*. CLACSO, Buenos Aires, 2013, 350 páginas. ISBN 978-987-1891-75-7

AILIN ZOÉ BASILIO FABRIS*

El presente libro se constituye como resultado de una investigación de tesis de doctorado, premiada por CLACSO, acerca de la eclosión de la lucha armada en Brasil, Chile y Uruguay, abordando un trayecto que comienza en los años cincuenta y finaliza en los años setenta. El estudio de la lucha armada en América Latina, su génesis y conformación junto con el contexto histórico en el cual se enmarcó, resulta ser un fenómeno vastamente estudiado, pero que esta obra retoma para pensar el pasado desde el presente y cuya interpretación de las estructuras, hechos, actores y partidos que actúan en la actualidad, como el Frente Amplio (FA) en Uruguay o el Partido dos Trabalhadores (PT) en Brasil, a diferencia de Chile, son resultado de un largo proceso originado en tiempos no tan lejanos. Con este preámbulo Inés Nercesian agasaja al lector con una gama mucho más amplia de interpretación, no sólo de la lucha armada, sino también de la violencia, sin olvidar la mirada latinoamericana, regional y continental de los sucesos, aquello particular a cada país y lo homogéneo al proceso. La mixtura de disciplinas que atraviesan el libro, sociología, historia y ciencias de la política, proporcionan una pluralidad de interrogantes y tópicos de todas las áreas, tales como Estado, burguesía, partidos políticos, capitalismo, patrón de acumulación, cambio social, orden, a fin de obtener una visión holística comparativa de los cambios en cada país por medio de una articulación analítica entre procesos a gran escala y acontecimientos de menor envergadura.

El título del libro, "*La política en armas y las armas de la política*", no es un simple juego de palabras, sino una propuesta a encarar críticamente la construcción histórica, propia de los campos académicos y mediáticos, de la conceptualización de la política y la importancia que tiene para analizar la violencia. A través de este procedimiento, se busca derrumbar ciertas perspectivas, sentidos comunes e imaginarios sociales que se han edificado en torno a aquella época y las guerrillas, como por ejemplo, el creer que la lucha armada fue la causante del quiebre de las democracias latinoamericanas, de ser el detonante del uso de la violencia y avance de dictaduras, y la dicotomía violencia armada guerrillera y violencia legitimada desde el Estado. Este tipo de creencias prescinde un análisis de las estructuras sociales operantes de aquella época, limitan las investigaciones y apuntan su foco sólo a las guerrillas, relegando y disociando al Estado del uso de la violencia. Es entonces en ese punto donde la autora apela a una reflexión sobre la violencia política, o mejor dicho, la política armada y violenta de las organizaciones guerrilleras y del Estado como el resultado de una crisis de acumulación y hegemonía, siguiendo a O'Donnell, al calor de los cambios, ideas y debates que se efectuaban tanto a un nivel latinoamericano como global.

La utilización de una herramienta comparativa sobre tres países provee un relato que describe el panorama en el que se situó América Latina durante aquellos turbulentos años. Brasil, Chile y Uruguay sirven como paradigma para comprender las transformaciones forzadas que se efectuaron, en consonancia con la voracidad del capitalismo mundial, en la mitad del Siglo XX y su traducción e influencia en el accionar de los partidos políticos, tanto de derecha e izquierda, como el Estado y distintos sectores de la población. Como sostiene

* Estudiante de la Licenciatura en Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Quilmes.

Inés Nercesian (2013:36) “[...] la idea de la violencia estaba legitimada como elemento de transformación tanto por la derecha como por la izquierda”.

El libro contiene cuatro capítulos precedidos por un prólogo a cargo del historiador e investigador Waldo Ansaldi, un prefacio y una introducción. A lo largo del primer capítulo, Nercesian despliega un análisis acerca del conglomerado de pensamientos, propuestas y estrategias políticas que circularon durante el período 1950-1970. En la configuración de este mapa, se vislumbró la fundación de instituciones de cuño latinoamericano, como la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), de las cuales surgieron teorías que buscaban dar solución a los problemas que aquejaban la crisis del patrón de acumulación, es decir, de los modelos de bienestar social, al compás de la exigencia del capitalismo mundial. Al mismo tiempo hechos inéditos transcurrían en todo el mundo: la Revolución Cubana y China, donde los conceptos de revolución, transformación y violencia fueron parte de la agenda política y las perspectivas de cambio fueron ponderadas tanto por la derecha e izquierda, los Congresos de las izquierdas internacionales y el refuerzo estadounidense en la injerencia sobre el continente. Dentro de cada uno de los países se debatieron e implementaron algunas de estas ideas que atravesaban el contexto nacional e internacional. A su modo, puede pensarse el desenvolvimiento histórico diferente de cada uno de ellos y una aplicación contraria a partir del uso de la clave comparativa.

El segundo capítulo se sumerge puntualmente en la década de los años cincuenta. El abordaje de esta década trae consigo una mirada holística y particular sobre la aparición de la lucha armada en los años posteriores. Es una etapa central en la redefinición de estructuras para América Latina y del bloque de poder dominante en los tres países. El agotamiento de los proyectos basados en las alianzas entre el Estado y diferentes sectores políticos, el creciente interés norteamericano sobre la región a través de planes como la Alianza para el Progreso y la Doctrina de Seguridad Nacional, los debates, uniones y fracturas dentro de las izquierdas tradicionales y las distintas posturas optadas por Brasil, Chile y Uruguay, son ejes y parámetros que le permiten a la autora desembocar en una investigación sobre la posibilidad de la vía armada.

El tercer capítulo, titulado *La política en armas*, apela a la intención de comprender la vía armada como un hecho factible al compás de la consumación modernizadora del capitalismo por medio de distintas experiencias en cada país. En Brasil se plasmó en un modelo conservador desarrollista a partir de la dictadura institucional del año 1964, en Uruguay a partir del triunfo del Partido Colorado en los 60s y en Chile con un reformismo impulsado por la Democracia Cristiana. Al calor de la instalación de dictaduras, de procesos autoritarios, giros reformistas y conservadores, un capitalismo que pujaba por crecer a cualquier costo y el latente acercamiento de los Estados Unidos a la región, catalizó un camino que ponderaba la opción por las armas o una política basada en las armas. Las nuevas organizaciones armadas que nacían de los debates entre los partidos comunistas y partidos socialistas de cada país entendían por un lado que la vía electoral no era viable para lograr transformaciones, como por ejemplo las recetas liberales y la persecución política en Uruguay, el reformismo de la Democracia Cristiana para contener a la izquierda, que generaron un impulso hacia la unidad entre sus respectivas organizaciones y partidos de izquierda, y por el otro lado el fortalecer la lucha y el accionar armado como sucedió en Brasil ante el recrudecimiento de la dictadura. Nercesian utiliza el material desplegado en los anteriores dos capítulos para explicar los procesos ideológicos, las alianzas y tácticas que atravesaban a cada

organización, comprendiendo la coyuntura provista en cada uno de los países y homogeneidad que las atravesaba.

El último capítulo, rotulado “Las armas de la política”, abarca la década de los setenta. La inversión del título del capítulo anterior manifiesta una época de transformación y autocrítica de las organizaciones armadas de acuerdo al contexto nacional e internacional en el que acaecían. En Chile y Uruguay las izquierdas armadas dieron apoyo crítico a la Unidad Popular, que triunfó en las elecciones en 1970 y comenzó la “vía chilena al socialismo”, y al Frente Amplio. En Brasil las organizaciones armadas se encontraban en un proceso de desarticulación al tiempo que la dictadura comenzaba una etapa de distensión, mientras que en Chile y Uruguay se instalaban dictaduras institucionales. “Las armas de la política” explica el giro hacia una alternativa de cambio por medio de vías institucionales, siendo la política el ámbito clave para la transformación, y un progresivo rechazo al uso de la violencia.

Si rescatar el pasado para comprender el presente resulta óptimo para una investigación sobre la lucha armada, entonces el presente trabajo se amolda perfectamente a eso. Los interrogantes sociológicos, históricos y políticos de la autora permiten rastrear los vestigios del pasado a fin de exponer las situaciones que ofrece el presente con el objetivo de reflexionar críticamente sobre el rumbo que han tomado los países de esta investigación y poder así enriquecer los debates e investigaciones que buscan dar cuenta acerca de las organizaciones armadas en América Latina. El considerar los aspectos y dimensiones del pasado debe suscitar una postura reflexiva en el lector que lo encamine a una aprehensión analítica de los espectros operantes actuales. El nuevo escenario latinoamericano recoge en su agenda la tarea de abrir y brindar espacios de debates para erigir un futuro que repare sobre el pasado y genere una América Latina con consciencia crítica.

En conclusión, Nercesian inscribe este relato diacrónico sobre la lucha armada en una propuesta que entiende a la lucha armada como una instancia sociohistórica y política particular vinculada con un proceso más amplio donde la política se presenta como factor central de deliberación sobre la violencia. Es trascendental el descifrar el surgimiento de la lucha armada a partir de un tratamiento estructural que aglomera numerosas variables, en las cuales se advierte un síntoma de agotamiento de los patrones de acumulación en toda la región, la correlación de una crisis de dominación social que desencadenó un cuestionamiento a la estructura capitalista y una estimulación del uso de la violencia desde el Estado y las organizaciones armadas a la par con la circulación de ideas y debates en los partidos políticos. “La política en armas y las armas de la política” cumple con el objetivo de desarrollar una mirada holística interdisciplinaria que nunca pierde los sesgos singulares y estructurales de sus objetos de investigación, es una lectura fundamental para todas aquellas personas que procuran comprender las claves y los cambios sociales del presente a través del pasado, en pos de promover las discusiones sobre la violencia y el rol que la política cumple en América Latina.

Fecha de recepción: 31/08/2015

Fecha de aceptación: 21/11/2015